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Une fois n'est pas coutume, 2023 est la dernière année avant l'année olympique. L'actualité 
sportive a été riche durant l'année et notre activité a été démultipliée. 
 
Concernant la réglementation, nous avons remis à plat et terminé le nouveau règlement médical 
fédéral en y intégrant les dernières demandes réglementaires dictées par les modifications de la 
Loi sur le sport et notamment sur la pratique loisirs, la pratique compétitive et la pratique de nos 
collègues handicapés. 
 
Le parti pris que nous avions déjà évoqué lors du bilan 2022 a été d'orienter progressivement les 
licenciés vers une responsabilisation pour aborder plus aisément les bénéfices de l'activité 
physique et sportive sur la santé. 
Nous avons établi, sur le mode canadien, des questionnaires inspirés du questionnaire 
ministériel antérieur et qui permettent de situer son état de santé et d'inciter ou non à consulter 
son médecin.  
Dans tous les cas, le pilote ou le pratiquant est décisionnaire sans interdiction et a la possibilité 
de prendre sa licence et de pratiquer. 
Force est de reconnaître que ce choix a été pertinent si nous en jugeons par l’augmentation de 
questions des pilotes ou des pratiquants qui se sont situés avec les questionnaires et qui ne sont 
pas absolument certains d'être dans une forme optimale pour pratiquer. Dans ce contexte, nous 
les aidons à s'orienter et à moduler leurs pratiques en fonction de leurs possibilités et nous 
sommes dans notre véritable mission de conseil, d’information et de protection des pratiquants.  
 
En ce qui concerne la compétition, l'examen médical annuel est maintenu pour le parapente et le 
delta compte tenu des contraintes physiologiques et des risques. Nous restons plus sévères sur 
la qualité des examens et celle des certificats pour éviter des complications et des accidents 
évitables. 
Rappelons que nous avons incité également à dupliquer la même démarche d'un examen 
cyclique pour les biplaceurs, les treuilleurs et nos professionnels volants.  
 
En ce qui concerne nos amis handicapés nous avons mis en place un système simplifié qui n'est 
pas encore optimal et qui sera modifié au cours de l'année 2024 avec le maitre mot d’une 
contrainte maximale équivalente à celle des pilotes valides. 
 
Pour résumer ce gros chantier, nous pensons que la révolution de la contrainte fédérale vers une 
auto-évaluation de ses propres capacités est un réel progrès. 
Nous nous sommes attaqués à la pratique loisir et nous évaluerons sur l’olympiade suivante ce 
qu'il conviendra de réaliser pour la pratique compétitive. 
 
En ce qui concerne le Haut Niveau, le docteur Bernard BRECHIGNAC médecin des équipes de 
France a fait valoir son droit à une retraite bien méritée et nous le remercions pour ce qu’il a 
apporté à nos athlètes. Nous lui souhaitons le meilleur pour la suite notamment son association 
d’aide aux réfugiés.  
 
La nouvelle génération qui a moins de disponibilité que la précédente a souhaité un réalignement 
des honoraires sur la fonction hospitalière comme cela est inscrit dans nos statuts. Le projet sera 
validé en 2024. 
 
Rappelons également le départ d’Yves GOUESLAIN, notre Directeur technique National DTN, 
remplacé par Stéphane MENOUX, évènement d’importance en ce qui concerne le haut niveau 
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puisqu’il est géré par la Direction Technique Nationale de l’État (DTNe) et que le budget médical 
du haut niveau est cogéré avec nous.  
À cette occasion nous avons remis à plat toutes nos analyses de fonctionnement sur la 
surveillance médicale réglementaire : il est apparu à l'analyse et au suivi de nos athlètes blessés, 
une majoration non seulement du nombre de blessures mais de leur gravité, tant sur le plan 
sportif que de la performance future. 
Nous avons donc décidé de modifier notre approche envers nos athlètes en renforçant la 
surveillance médicale réglementaire par une surveillance renforcée pour certains pilotes et une 
surveillance allégée pour les autres, la sélection se faisant par rapport au niveau, à l’engagement 
et les perspectives futures. 
Pour cela nous avons décidé de relocaliser les examens soit dans le CMS d'Albertville, soit au 
STAPS de Font-Romeu ou un centre équivalent pour avoir une homogénéité des examens et 
mieux connaitre les athlètes. En parallèle nous avons mis en place un suivi des blessures par le 
Docteur Pauline Vogt qui s'occupe de nos athlètes au CMS d’Albertville. 
Le Docteur Mathieu VERSCHAEVE a investi le poste de médecin des équipes de France. 
 
Pour aider à la réalisation de ces missions nous mettons en place un dispositif de 
téléconsultation et téléexpertise qui sera effectif au cours de l'année 2024. Nous allons renforcer 
le pôle de kinésithérapie pour permettre des accompagnements plus pertinents de nos équipes à 
l'étranger, avec qui nous serons en liaison par téléexpertise avec nos praticiens urgentistes et 
médecins du sport. 
Enfin dans le cadre de la performance et même de l'hyper performance, nous mettons en place 
un dispositif d'expertise pour les athlètes qui le nécessiteraient et qui permettra, c'est en tous les 
cas notre pari, de majorer encore la performance et de réduire les blessures. 
 
Tout cela n’aurait pas de sens si nous ne croyions pas à des retombées sur la prévention des 
accidents qui pourraient concerner tous les pratiquants de nos activités. Cet objectif sera atteint 
au travers des axes de recherche qui découleront de l’analyse de toutes les données recueillies 
sur la préparation physique, la récupération, l’équilibre psychologique, la préparation mentale, 
nutritionnelle et la recherche de performance chez nos athlètes.  
 
Un grand merci à toute l’équipe qui accepte de suivre notre stratégie, à Claude Beaumont notre 
assistante, Sophie Maurel qui est de tous les projets fédéraux et tous les membres du Comité 
directeur qui nous font confiance, sans oublier la Direction Technique et son nouveau DTN qui va 
nous accompagner.  
 
Dr Fr DUCHESNE DE LAMOTTE  
Médecin Fédéral National 
Président de la COMED  
 
 


